
事業完了（廃止等）報告書 

調査研究期間等 

調査研究期間 令和元１０月１０日 ～ 令和２年３月１３日 

調査研究事項 ≪委託研究Ⅱ≫ 

ア． ニーズの把握及び広報、相談体制に関すること 

・効果的なニーズ把握について（ニーズ調査の項目、実施方 

法等） 

・どのような場所・形態での設置が望ましいか。 

エ．都道府県・市町間の連携に関すること 

  ・多様なニーズが把握できた場合、市町とどのような連携を

とりながら対応するか。  

調査研究のねらい  本県は外国人居住者が多く、日本語教室等で、外国人や高齢者

等が学んでいる現状がある。これら外国人居住者や家庭事情等に

より就学できなかった者、不登校等により義務教育を十分に受け

られなかった者への支援の場として、夜間中学に対する潜在的な

ニーズがある可能性がある。 

 令和元年７月下旬、外国人の多い、集住８市（桑名市、いなべ

市、四日市市、鈴鹿市、亀山市、津市、松阪市、伊賀市）の教育

委員会に対し、夜間中学についての検討状況や設置についての聞

き取りを行った。その時点においては、いずれの市においても、

市民等から夜間中学設置を求める声はなく、市教委ではニーズを

把握しておらず、設置に向けた検討は行われていない状況であっ

た。 

そこで、夜間中学への潜在的な入学希望者数を把握するため、

県でイニシアティブをとりつつ、ニーズ等の調査を行う必要があ

ると考え、実施した。本県は南北に長いという特徴もあるため、

様々な地理的条件も十分に考慮しながら、検討を進める必要があ

る。 

本調査研究により、本県における夜間中学設置のニーズを把握

し、本県に適した夜間中学の在り方を検討する。また、多様なニ

ーズに対応するため、市町との具体的な連携の在り方についても

模索する。 

調査研究の成果 

 

 

 

 

・有識者、外国人を支援するＮＰＯ法人等関係者、企業関係者、 

県内市町教育委員会及び県関係部局代表、三重県教育委員会等 

で構成する「夜間中学等のニーズ調査に関する検討会議」を立 

ち上げ、本県における夜間中学等への潜在的ニーズを把握する 

ための調査の適切かつ効果的な実施の在り方について協議を 

行った。 

 日時：令和元年 10 月 18 日（金）13：30～15：30 

 場所：三重県庁７階 教育委員室 



 内容：①座長の選出 

    京都教育大学 岡田 敏之教授（文部科学省「夜間中

学設置推進充実協議会」座長） 

    ②「夜間中学等のニーズ調査に関する検討会議」設立

の経緯や目的を共有したあと、本県におけるニーズ調

査の内容や今後の進め方等について協議した。 

・検討会議で出た意見を踏まえ、調査内容等を精査したのち、 

外国籍の方や不登校による中学校の形式的卒業者、義務教育未

修了者を支援する日本語教室や識字教室、ＮＰＯ等の協力を得 

て、対象者に、夜間中学等への通学意思やその理由等について

聞き取りを実施した。また、県教育委員会ＨＰにオンラインで

のアンケート回答フォームを作成。併せて、夜間中学の制度概

要を説明するチラシ（８か国の言語に翻訳）を作成し、チラシ

にオンラインアンケートのＵＲＬ及びＱＲコードを掲載し、回

答を呼びかけた。チラシは、各市町教育委員会にも配布し、大

勢の人が利用する各市町の公共施設（図書館や役場等の窓口

等）への設置を依頼した。また、県内のスーパーマーケット（イ

オン 22 店舗 35箇所）やコンビニエンスストア 

（ローソン 160 店舗、セブンイレブン 175 店舗等）にも、チラ

シやポスターの設置を依頼し、より一層の周知に取り組んだ。 

調査期間：令和元年 12 月 23 日（月）～令和 2年 2月 14 日（金） 

調査委託業者：株式会社百五総合研究所 

・先進地視察では、全国夜間中学校研究大会（令和元年 12月 6

日（金）～12 月 7 日（土））への参加により、実践報告や分科

会協議、実際に夜間中学に通う生徒の体験発表等から、様々な

実態や課題等について知ることができた。また、令和 3年 4月

に県立夜間中学を開校する徳島県が開催する「徳島の学び直し

を考える夜間中学シンポジウム」（令和元年 12 月 14 日（土）

開催）に参加した。夜間中学が目指す教育の在り方や課題につ

いて認識するよい機会となった。 

・令和 2年 1月 11 日（土）（東京会場）及び 1月 17日（金）（大

阪会場）のそれぞれで行われた、令和元年度夜間中学設置推進

説明会に参加した。行政説明や事例発表等をとおして、夜間中

学に関する理解を深めることができた。 

・県内の教育関係者や一般の方を対象に夜間中学について理解

促進を図るため、夜間中学の実態を描いたドキュメンタリー映



画「こんばんはⅡ」の上映会と、同映画の監督である森康行氏

の講演会を開催した。また、当日は、夜間中学の生徒の方にも、

夜間中学との出会い等をお話しいただいた。平日にもかかわら

ず、92 名の方に参加していただいた。 

日時：令和 2年 1月 22 日（水）18:00～19:45 

場所：アストホール（アスト津４階）  

・新型コロナウイルスによる感染拡大防止のため、3 月に実施

を予定していた第2回夜間中学等のニーズ調査に関する検討会

議は、対面による開催ではなく、メールを利用した形に変更し

た。今後、ニーズ調査の結果（報告書）をご覧いただき、各委

員の方々からご意見を伺う予定である。 

・現時点では夜間中学設置や教育確保法第15条にある協議会（ 

それに類する会議体を含む）設置を具体的に考えている市町は 

ないが、就学機会のさらなる充実に向け、ニーズ調査結果や本 

県の実情を踏まえ、市町教育委員会や関係団体等と連携し、本 

県において学びたい方々の就学機会をどのように確保するこ 

とが最も適切か更なる研究を進めていきたい。 

 


